

En estas ocupaciones sorprendió á los tres el horrible trágico suceso, y su muerte es indubitable.

Sobre los terrenos inmediatos al muelle veíase una cabeza de buzo con escafandra, y un pié calzado del borcegui provisto de la suela de plomo.

Otro cadáver se halló detrás de la Tienda-Asilo, probablemente de algún transeunte sobre el cual cayó alguno de los pesados hierros ó trozos de madera proyectados hacia la calle de Castilla.

Esos objetos, al caer, fueron los que rompieron los hilos de la línea telegráfica, cuyos desperfectos quedarán hoy remediados á primera hora.

El casco del vapor, á la hora de bajamar, que era las 9 y 53 minutos—desapareció casi por completo, pues apenas se divisaba una leve mancha oscura que delineaba la curva de la popa.

Desaparecieron por completo la grúa Priestman número 3 y la perforadora número 1. La poderosa grúa Priestman número 1, situada á estribor, comenzó á irse á pique notándose en su casco gran inclinación; pero esta madrugada aun se mantenía visible, varada acaso sobre los restos del «Machichaco», y si así fuera, se habrá sumergido al subir la marea.

LOS MUERTOS

Ala hora en que escribimos son cuatro los cadáveres que hay en la capilla de San Fernando, tres de ellos tres buzos, los dos hermanos de Villarrenaga y Antonio Fonseca, cuyos cadáveres fueron extraídos en los primeros momentos.

Quedaban bastantes cadáveres en el agua (era bajamar) y el propósito era extraerlos; pero se aplazó la operación en vista de la actitud de los grupos del pueblo que, excitados, delirantes, común hacia el lugar de la catástrofe y de aquí á la Aduana, lanzando gritos de dolor y de rabia, lamentos y amenazas.

A última hora se calcula en 17 ó 18 el número de las víctimas, aunque se esperaba aún á última hora que disminuyera la cifra, por haberse retirado ya del trabajo alguno de los que estaban libres de servicio.

CURADOS EN LA CASA DE SOCORRO

Angel Calderero, maquinista, habitante en calle de Tetuán, 21, 2.º fractura del cúbito y radio del brazo derecho; extensa herida en el parietal izquierdo; gran contusión en una mejilla; probable fractura de una costilla. Grave.

—Manuel Agüero; herido en la cabeza. Habita Búrgos, 43.

—Angel Cantero, ajustador herido en el pubis, grave, Tetuan 21 4.º

—Socorro Maquive, de Oviedo, ajustador; heridas en la cabeza y en la mano izquierda.

Una mujer, herida en una pierna; es la mujer del guardián de la caseta, uno de los heridos citados. ambos viven en la calle de San Simón.

Y otro herido de quien no se conoce el nombre.

Estos fueron curados en la Casa de socorro; pero otros, en número de cuatro ó seis, fueron llevados á sus casas desde el lugar de la catástrofe.

Los médicos que concurrieron á la Casa de socorro fueron Nieto, Arias, Tocá, Alonso, Viteri, Regato, Almiñana, Estrañi y Delgado.

DESPOJOS

Recurriendo las inmediaciones del lugar de la catástrofe, á la luz de la luna, hemos visto—recuerdo del 3 de noviembre,—algunas planchas del buque y largas barras retorcidas; trozos de madera y de estacha; el agua sembrada del maderaje de las lanchas y gabarras destrozadas; algunos cascos desgazados, montón informe de todo lo que fué hecho trizas; en la machina inmediata del Este parte del palo mayor, de hierro, con la jarcia de alambre... y cerca de la carretera, un zapato y los escapularios de plomo de un buzo, y al lado de la tienda asilo parte de una escafandra ensangrentada. En la machina, una pierna...

RECRIMINACIONES

No habían transcurrido muchos momentos desde que ocurrió la explosión cuando multitud de personas acudieron al primer muelle de Maliaño lanzando gritos de protesta y execración contra las autoridades y contra la Compañía Ibarra; acusándolas de haber engañado á este pobre pueblo con noticias tranquilizadoras, procurando infundir una confianza que no estaba justificada, como nosotros venimos repitiendo incesantemente.

Los ánimos estaban excitadísimos cuando llegó al muelle el gobernador vociferando y accionando. No pudimos oír lo que el gobernador decía; la gente sí, hablaba claro y fuerte; por todas

partes se oía gritar: estáis vendidos ¡miserables! ¿Donde está la Comisión técnica? ¡Arrostrarlos!

Algún espíritu airado proporia ir á los muelles inmediatos, con objeto de picar las amarras é incendiar dos bardos de la compañía que estaban atracados. La idea no prosperó y continuó la gente vociferando.

También vimos en la machina á los señores Quintanilla, Trevilla, primero y segundo comandante de Marina, el inspector señor Salagaray y algunos otros funcionarios.

ANTECEDENTES Y RUMORES

Un compañero nuestro estuvo por la tarde hablando con el señor Crespo, ayudante de la Junta de obras del Puerto, y al significarle su extrañeza porque después de haber extraído los buzos del puerto una caja de dinamita no ha vuelto á parecer ninguna el señor Crespo le dijo que por la noche se sabría si había ó no dinamita en la bodega, porque trabajarían solos los buzos de la Junta de obras del Puerto.

Nuestro compañero interrogó nuevamente al señor Crespo si los buzos de Ibarra sabían que los del puerto trabajarían solos por la noche; y como obtuviera una contestación afirmativa nuestro compañero le significó su temor de que los de Ibarra ocultaran algo que indudablemente había interés en ocultar; temor que el señor Crespo desvaneció enseñándole una lámpara de cien bujías con la cual bajarían los buzos del puerto á reconocer la bodega.

Después todos sabemos lo que ocurrió; aquellos desgaciados buzos, honrados trabajadores que extrajeron cadáveres que los de Ibarra se habían negado á sacar, que extrajeron una caja de dinamita, cuando ya se nos había dicho muchas veces que no quedaba nada de aquel explosivo, y que ahora iban á demostrar prácticamente que este pueblo desventurado es juguete de una empresa sin entrañas, aquellos infelices trabajadores perecieron y el barco volaba hecho pedazos borrando acaso los rastros de un crimen que las nuevas víctimas hubieran desubierto.

Las gentes recordaban que cuando los infelices buzos del puerto se dedicaban á sus trabajos, después de haber estado trabajando los de Ibarra, aquellos encontraban muy turbia el agua; las gentes recordaban también que los buzos de Ibarra negaban que hubiera dinamita y salió dinamita, y la sacó el buzo Villarrenaga; y así circulaba con insistencia el rumor de que la explosión se había preparado, para impedir que se llegase al descubrimiento de la verdad, en persecución de la cual bajaron al fondo del barco maldito los heroicos trabajadores.

Es bien extraño ciertamente todo lo ocurrido.

Extraer 457 cajas de dinamita y más de una tonelada de nitroglicerina, y mucha carga, sin que ocurriera nada; y suceder la explosión ahora, cuando parecía que la operación no había de ofrecer tantos peligros, y en los momentos en que íbamos á ver claro en este asunto, es una coincidencia muy singular que por lo menos debe obligar al juez que instruye el sumario á decretar inmediatamente la prisión de los sospechosos.

PROTESTA FRUSTRADA

Un grupo de varias personas de distintas clases sociales se han acercado á nuestra Redacción suplicándonos que Lagamos público el deseo de que hoy á las doce se reúna en el muelle de Calderón el pueblo en manifestación de protesta contra la causa que haya motivado la explosión de anoche.

Después, por otro conducto, nos dicen que se ha desistido de la manifestación, no sabemos por qué gestiones. Parece que quedaban en presentar una exposición... de agravios.

MANIFESTACIONES

A las once y cuarto unos cuarenta obreros se presentaron delante de la casa Ibarra, contra la cual tiraron algunas piedras. Arrancaron la muestra y la llevaron gritando ¡muera Ibarra! hasta en frente de la Comandancia de Marina, donde pisotearon la muestra, la doblaron y la arrojaron al agua desde el muelle de la Monja.

Desde aquí volvieron los manifestantes hasta la puerta de la casa Ibarra.

La presencia de la guardia civil calmó algo los ánimos.

Otro grupo, en Maliaño, trataba de asaltar un vapor de Ibarra, allí atracado; pero se contentó con apedrearle y cortar algunas de las estachas que tenía dadas al muelle.

LA CAMPAÑA DE «EL ATLANTICO»

Santander decía anoche que EL AT-

LANTICO era quien tenía razón; que la campaña de EL ATLANTICO era justamente enérgica. Nuestros amigos y muchos que apenas nos conocen, nos lo decían en todas partes.

Si; temíamos nuevas víctimas y queríamos evitarlas, á toda costa, á costa de amistades y consideraciones; se nos tachaba de apasionados, se nos acusaba de alarmistas. Ojalá hubiéramos producido alarma hasta el punto de que ni los buzos hubiesen querido bajar al funestísimo buque, ni nadie se hubiese acercado á él... y entonces se hubiese impuesto la suspensión del casco, automática, por medio de otros dos que le suspendieran con la subida de la marea.—Aunque se hubiese producido la explosión, no habiendo allí nadie, nadie hubiera perecido.

¡Qué tremenda confirmación de nuestra campaña!

DETALLES

Encima del muelle se veían informes restos humanos, y grandes piezas de la maquinaria de las grúas, que hundían el tablero del piso.

Una parte del palo del «Cabo Machichaco» voló hasta dentro del muelle de escollera.

El retemblor se sintió en todos los edificios de la ciudad y su estruendo atrajo gentes del Astillero y de las Presas, en busca de sus deudos y parientes.

Muchas familias abandonaron anoche mismo la ciudad en carruajes. Dos de estos fueron detenidos por gentes amotinadas, creyendo que alguien se fugaba por evitar la popular indignación, pero desecho el error, se les dejó libre el paso.

Dos vapores de la Casa Ibarra que se hallaban atracados á los otros muelles de Maliaño juzgaron prudente desatracar á fin de impedir que la enfurecida turba los asaltase ó cometiera en ellos alguna venganza.

El maquinista Calderero, el más antiguo de los operarios al servicio de la Junta, ya había cesado en el trabajo y se hallaba sobre el muelle cuando ocurrió la explosión y resultó herido.

—De las bodegas del «Cabo Machichaco» se habían sacado ayer 120 atados de tablas machiembradas y tres cajas de dinamita.

Los baldes que contenían nitroglicerina fueron arrojados al agua.

—Se ha dispuesto que dos botes circulen por bahía á la mira de si sobrenada algún cadáver.

A primera hora de hoy harán el mismo servicio una ó dos lanchas de vapor.

—El pueblo, poseído de ira, acometió anoche contra la corredería de la Compañía Ibarra, sita en el Muelle; pero ante la prudente reflexión de que sólo se causaría un estrago inútil y la alarma y sobresalto de vecinos pacíficos, agenos á las culpas que motivan la justa indignación, se abandonaron los procedimientos de violencia.

—La conferencia telegráfica del gobernador con el Ministro de la Gobernación se hacía desde las respectivas estaciones del ferrocarril del Norte.

—El teléfono funcionaba bien en casi toda la ciudad, y hasta con el Astillero hubo comunicación, por medio de la cual se transmitieron órdenes para que hoy venga la guardia civil de Solares y Entrambasaguas, por un tren especial del ferrocarril de Solares.

—La explosión no produjo el destello intensísimo que la otra vez, sino una blanquecina nube luminosa.

RELATO DE UN TESTIGO

El listero Yurrita nos refería anoche, emocionado, su impresión del momento diciendo:

—Yo estaba en la caseta del muelle por la parte de afuera; á mi lado el señor Fururia, encargado de la Compañía Ibarra. Este se cayó encima de mí, y estando ambos en el suelo, nos inundó una cascada de agua, y yo sentía caer alrededor una lluvia de objetos que me parecían astillas. El que estaba sobre mi paguaba por levantarse y yo tiraba de él para retenerle, hasta que después de un rato le di un empujón y me levanté. Antes de esto sentí la voz del hijo del señor Crespo que preguntaba á éste si estaba herido, mas no oí la respuesta, sino que eché á correr á casa para tranquilizar á mi familia, por hallarse mi esposa parida desde hace dos días.

INEXACTITUDES

Un asunto particular llevó al Gobierno civil á un compañero nuestro que estaba en aquel centro en el momento de ocurrir la explosión, oyendo al gobernador tildar de inexacto un telegrama que dirigíamos hace pocos días á EL IMPARCIAL y que fue secuestrado por dicha autoridad.

El gobernador decía á nuestro compañero que el telegrama contenía in-

xactitudes.

Como no lo fuera la afirmación de que en el barco quedaba dinamita, no sabemos á que otra inexactitud podía referirse el gobernador.

Hablando de este asunto con la primera autoridad de la provincia, la explosión, en aquel mismo momento se encargó de dar la razón á los que la teníamos.

BARRENDEROS Y PEONES

Por la noche se avisó á los barrenderos jardineros y peones camineros para que procedieran á limpiar la machina; trabajo de que se desistió por haber notado que en los muelles había una substancia gelatinosa que, aunque al principio se creyó que era nitroglicerina, resultó completamente inofensiva.

RUMORES

Según se decía, en el momento de la explosión se estaba transmitiendo en el gobierno civil un importante telegrama comunicando al ministro que se suspendían los trabajos en el «Machichaco» por haberse revelado un peligro.

Después se dijo que la razón que se daba para suspender los trabajos era la de que los mismos trabajadores habían manifestado deseos de descansar para el jueves Santo.

LO QUE HAN DICHO UNOS BUZOS

En la tienda de vinos titulada «El Centro» los buzos de Ibarra dijeron ayer, delante de muchas personas y del dueño del Establecimiento, don Pedro San Martín, que ellos no trabajarían por la noche; porque había peligro.

+

D. Dolores Martínez Victoriano
Viuda de Manuel Gómez

FALLECIÓ AYER Á LAS CUATRO DE LA TARDE

Su desconsolado hijo don Rufino; sus sobrinos, primos y demás parientes

Suplican á sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver hoy, á las cuatro de la tarde, desde la calle de Burgos, 22 y 24, al sitio de costumbre.

Santander 22 de marzo de 1894.

No se reparten esquelas.

Escuela Mercantil para institutrices

dirigida por don Belisario Santocildes Palazuelos, Bachiller en Artes, Perito y Profesor mercantil titular, Catedrático auxiliar honorario que fue en la suprimida Escuela oficial de Comercio de esta población, etc. etc.

Queda abierta la matrícula para las secciones de ingreso, estudios preparatorios y de Comercio (incluso los idiomas francés, inglés, alemán é italiano), en casa del director de dicha Escuela, Cuesta del Hospital, 3, teléfono 327.

Las alumnas que posean el título de maestra elemental ó superior no necesitan sufrir el examen de ingreso.

Muebles inrompibles

con pies de tornillo de hierro de los Sres. Jacob y Josef Kohnl de Viena.

Único depósito en Santander; almacén de muebles de J. Rasilla, Vad-Ras, número 7, Plaza de la Libertad.

Se vende

á voluntad de su dueño, un salto de agua en el pueblo de Golvardo, á veinte metros de la estación del Cantábrico, en condiciones para cualquier industria. Dirijirse á don José Collantes, en Golvardo.

D. Carlos M.º Conachy
DENTISTA
MUELLE 34, 3.º DERECHA

Horas de consulta: de nueve á doce y de dos á cinco.

EL GRAN HOTEL
DEL
Sardinero
SE ARRIENDA AMUEBLADO

Doscientas habitaciones, salones, café, restaurant, jardín, etc., etc.

Dirigirse á su propietario
Don César Pombo

Venta de todas las existencias de
EL TOISON
A PRECIO FIJO
PARA SEMANA SANTA

Riquísimas sedas negras y de colores para vestidos.
Paños de Lyon y Radsimir, á 390 y 490 pesetas vara.
Brochados negros de seda, á 5 pesetas y Surahs, á 250.
Mantillas de granadino y velillo; dssde 2 pesetas.
Mantillas toalla de encaje catalán y de Lyon, baratísimas.
Armures negros, doble ancho, y de pura lana, á 140 pesetas vara.
Cortes de vestidos, de 10 á 15 duros, á 24 pesetas, y toda la lainería por el mismo estilo.
Retortas y Holandas, 25 por 100 más barato que en Fábrica; y las telas blancas de algodón, á precios sin competencia.
Como todos los artículos están marcados á precio fijo, fácil es convencerse de su baratura.

PALACIO DE POMBO
MARTILLO, 2

Vino de Peptona Ortega

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarras intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de Peptona y Peptona de leche.
Elaboración por medio de vapor y venta por mayor, farmacia de Ortega, León, 13, Madrid.
Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

CAMISERIA INGLESA

34—BLANCA—34

Libros de Misa.
Tarjeteros.
Petacas.
Botonaduras.
Perfumería de las más acreditadas marcas.

PRECIO FIJO

Los ancianos, los tísicos,

Los disentéricos, cuya vida se extingue sino un remedio verdaderamente heroico que corta su diarrea mortal casi siempre.

Las embarzadas, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante.

Los niños, en la dentición y destete; los que padecen

Catarrros y úlceras en el estómago y en general todos los que padecen

Vómitos y diarreas, cólera, tífus ó cualquier indisposición del tubo digestivo, ta como

Afecciones húmedas de la piel, se curan pronto y bien con los

Salicilatos de Bismuto y Cerio de Vivas Pérez

Preguntad si dudáis á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.

Pídanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías

Salicilato de Bismuto y Cerio de VIVAS PEREZ

Desconfiar de las falsificaciones é imitaciones, porque no darán resultado.